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最近，网络上被一大波“奥运表情包”刷屏。古灵精怪的傅
园慧、沉稳冷静的张梦雪、兼具霸气和呆萌的孙杨……“表情
包”的走红，反映了网友观看奥运轻松欢乐的状态，也折射出更
加开放、自信的国民心态。

“洪荒少女”意外走红

“我已经用了洪荒之力啦！”在里约奥运会女子100米仰泳
半决赛后，以第三名成绩进入决赛的傅园慧因一段充满“魔
性”的采访视频迅速走红。视频中，傅园慧表情丰富而夸
张、语言幽默而耿直，每一帧截屏都富有喜感，被网友戏称
为“洪荒少女”“行走的表情包”。短短 4 小时之内，
这段视频在微博上播放量达 1570 万次，点赞量超 11
万次。傅园慧一下子成为新晋“网红”，微博粉丝从
几万激增到几百万。

在第二天的决赛中，傅园慧为中国队赢得了一枚
铜牌，也为广大网友贡献了新的“表情包”和“金
句”。在记者提到“你只比亚军慢 0.01秒”时，她笑
说，“那可能是我手太短了吧！”正如半决赛后对自己
的表现“非常满意”，决赛后傅园慧对于成绩的释然
又一次赢得网友的激赏。她此前参赛的各种视频也被
发掘出来，人们发现，镜头前的傅园慧一直是那么活
泼开朗、乐观自信，网友忍不住惊叹：“这个女孩太
可爱了！”“真实而不做作，我已经完全被‘圈粉’
了！”

不仅在国内走红，傅园慧还火到了海外。多家英
美媒体对她进行了报道，国外网友也纷纷为她点赞。
美国 《赫芬顿邮报》 网站发表的文章不吝赞美之词，
称傅园慧为“里约奥运会上最可爱的选手”。文章
称，虽然奥运会聚集了来自世界各地的优秀运动员，
但傅园慧比菲尔普斯等大牌选手更受关注，“这个人她甚至连
金牌都没有，但这都不重要。因为没有人比傅园慧更厉害、
更有趣、更招人喜欢，她能让人立马就喜欢”。

既不是奥运冠军，也不是夺冠热门，却占据了社交网络
和奥运新闻的头条位置，傅园慧被认为创造了中国奥运新闻
史的一个奇迹。“没想到会有那么多人喜欢我。”在决赛后的
新闻发布会上，傅园慧坦言，对于自己成为“网红”感到意
外。到底是靠什么征服了网友？傅园慧的走红引起了广泛的
讨论。

新华网评论文章这样分析傅园慧受欢迎的原因：“在人们
的印象中，一个20岁的姑娘应该是这样的，天真纯粹又不失
拼搏精神，她为奖牌去拼搏，但不会让奖牌成为她的负
累。……当我们看到傅园慧以‘段子姐’的身份出现时，被
逗乐了，被感染了，被感动了。这是因为，我们看到了一个
充满生命活力和个人情趣的运动员。”

评论员曹林特意写了一篇微信文章点评“傅
园慧现象”。他认为，傅园慧的走红不是偶然，

“不仅因为她接受采访时夸张的表情、不端不装的
回答和极具喜剧天赋的段子手表现，更在于她的
气质让公众眼前一亮，给了人们一种前所未有的
奥运审美：虽然与金牌没有什么关系，但她轻
松、阳光、快乐、自信，追求单纯的享受比赛和
快乐运动。”

“这个‘行走的表情包’，掩不住‘洪荒之
力’，散发着由内而外的真诚和快乐。”人民日报
法人微博评论称，“甩开对手争金夺银，是一种超
越，甩开烦恼享受比赛，又何尝不是一种从容？”

淡定看待“首日无金”

与傅园慧一样进入“奥运表情包”的还有孙
杨。他霸气夺金后的振臂欢呼，给网友留下了深刻印象，而
同样令人难以忘怀的，还有他在男子400米自由泳比赛得到银
牌后因为遗憾而落下的泪水。

里约奥运会第一天，中国队没有收获一枚金牌，孙杨、
杜丽、庞伟等热门选手都与冠军擦肩而过。面对“首日无
金”的状况，舆论场上却没有多少悲愤郁闷之声，放眼望
去，网友们表现出来的更多是宽容、淡定和平常心。

在孙杨的微博下，几百万粉丝为他热情点赞——“已经
很棒了！男神，加油！”“人生总有遗憾。别哭，你永远是我
们的骄傲！”“无论奖牌什么颜色，你的努力和付出，你的超
越和挑战，都值得被称颂，被铭记。”

杜丽微博下面，也洋溢着温暖的鼓励。“不要有压力，没
事的，没有金牌也一样支持你！”“不管结果如何，你能重新
复出参加比赛已经很了不起了，好好享受今晚的比赛。”“你
的表现很精彩！喜欢你比赛时专注的眼神！”

很显然，网友对于金牌的得失没有看得那么重，对于
没有取得理想成绩的选手，也能发自内心地报以欣赏和鼓
励。这种充满正能量的舆论氛围，与以前相比有着明显的
变化。有评论指出，曾几何时，奥运金牌是象征国家实力
和民族自信的重要符号，当一个运动员在奥运会上取得了
金牌，就会举国狂喜，把他捧成英雄；而一旦他从金牌榜
上跌落，很可能就会被责骂的口水淹没。

网友“麦徒”回忆起刘翔曾经的遭遇：“2008年北京奥
运会，背负‘亚洲飞人’、‘黄种人的骄傲’之誉的刘翔，
在万千瞩目之下因伤退赛，引来无数‘在家门口丢国家
脸’的嘲讽与奚落。2012年伦敦奥运会，前不久刚刚受伤

的刘翔还是站在了起跑线上，却在跨越第一个栏
架时摔倒，最后他还是站了起来，用一条腿跳完
了全程。尽管如此，人们似乎也并不同情他的悲
壮，反倒说他是骗子、演员，明知伤未愈仍要上
场比赛。”

“当孙杨夺银时，人们又想起了刘翔，大家
开始有些后悔。”网友“多美小姐”留言说，“如
果当初能像如今对待孙杨一样对待刘翔，事情会
不会好一些？”

对于以往表现的反思和讨论，催生了更加理
智、更加健康的奥运金牌观。网友表示，不想拿
金牌一定不是真正的竞技者，但只要用心尽力
了，体现了竞技者的坚韧精神，就是值得肯定
的，“竞技者的精神就像金子一样闪光”。

曹林指出，今天的中国人依然会为金牌而欢
呼，但已经不像过去那样迷恋金牌了。“实力在
那里，拿到过很多金牌了，不再需要金牌证明什
么实力和滋养民族荣耀感，不再需要运动员去替
自己争光——人们更多地希望别把运动员当成夺

金机器，而要让他们享受体育的过程和快乐。”

轻松心态享受奥运

事实上，互联网时代的奥运会，越来越成为一场全民
参与的狂欢嘉年华。人们厌烦了那种一味在乎比赛成绩、
一切以冠军为中心的奥运审美，希望从那些沉重而宏大的
意义中走出来，尽情享受奥运所带来的丰富乐趣。在弹幕
网站肆意吐槽奥运开幕式，在微博、微信转发各种段子和
表情包，在直播平台观看不同视角、不同解说的赛事，乃
至跳出比赛结果、更多关注运动员的个人魅力……对于普
通人来说，奥运不仅是体育竞技，更是意味着一种轻松欢
乐的文化体验。

“‘更高更快更强’与‘参与奉献快乐’，都是奥运会
精神理念，两者并不冲突。人类需要竞技来
突破自己的极限，也需要通过交流来陶冶自
己的精神。”齐鲁壹点客户端发表李康宁的评
论称，以观看“网红”的心态来看傅园慧等
运动员也未尝不可，但不要把他们当成娱乐
产品来过度消费。

“奖牌之外，奥运还有更多的打开方式，
有段子跟激情、努力跟反思、笑容和眼泪、
竞技跟友谊。而我们最愿意看到的就是每个
运动员都能开开心心地比赛，尽情释放出每
个人的洪荒之力。”网友“张攀”的观点，赢
得了不少人的共鸣。

“越来越多的中国健儿，毫不隐藏搏取世
界冠军的雄心，也毫不掩饰享受快乐体育的内
心。越来越多的中国观众用包容和自信帮助运
动员卸载压力，唤醒‘满血’的竞技状态。场上
场下，人们共同沉醉于比赛的力与美，享受参

与的激情与乐趣。”人民日报微信公众号 8 月 9 日发表的文
章，对于本届奥运会上国人心态的变化，做出了细致的刻画。

文章指出，从北京、伦敦到里约，一路走来，国人对待
奥运竞赛的态度变得更加自信、从容、包容。“今天，每一个
中国人，更加重视的，不是奥运会的金牌，不是别人的眼
光，而是体育本身的意义——我们每个个体的健康和活
力。在中国，体育，终于剥离了它不可承受之重，回归了它
的本来面目。而这一切，源于我们这个民族日益增长的自
信、自强！”

“写得太好了，讲出了大家的心声。”在微信平台上，这
篇文章阅读量超过 10 万，点赞数超过 4 万多次，网友纷纷
留言表达共鸣——“因为开明，所以自信；因为富强，所以
享受。”“民族自信更多体现在国人对文化的自信和内心的
成熟。”“中国人民真正从内心深处强大了起来！”

（插图漫画来自网络，作者丁一晨）

奥运
折射开放自信自信

本报记者 邹雅婷本报记者 邹雅婷

学习小组学习小组《《中国共产党的中国共产党的““赶考赶考”》”》

网友网友““泽丰泽丰”：”：
人民群众做“考官”，不管“考题”难还是易，我们都要谦虚谨

慎，稳步提升细节智慧，做对“考题”是第一目标。

网友网友““善呈和善呈和”：”：
很暖心的视频！作为基层一名年轻的党员干部，深感今后的路还

很长，党和人民的事业还需要我们一代代人接续奋斗！

侠客岛侠客岛《《对于奥运对于奥运，，我们还是太过紧张了我们还是太过紧张了》》

网友网友““一块石头一块石头”：”：
我认为更中肯的态度应该是，金牌不是最重要的，但来了就要去

努力拼金牌。不能因为说金牌不重要就各种瞎矫情，那样的话又陷入
非黑即白的可笑思维里了。

网友网友““乘风乘风”：”：
晚上看了张梦雪的射击比赛，好刺激啊！原以为经过了 2008北

京奥运会的辉煌后，对待金牌已经平常心了。没想还是激动异常，四
年一次的奥运果然魅力无穷！中国加油哦！

侠客岛侠客岛《《为了为了““青史留名青史留名”，”，安倍拼了安倍拼了》》

网友网友““天剑天剑”：”：
岸信介曾经是日本政坛的名人，也是外孙安倍晋三的偶像。所

以，今天的右翼合流是有根源的。安倍继承了右翼政治理想，同时为
了给军国主义招魂也是拼尽了所有的资源。为了国家正常化，不惜勾
搭上美国，充当其重返亚太的马前卒，同时继承了岸信介敌视中国的
取向，不遗余力地在反华的路上越走越远。

《人民日报海外版》望海楼文章《为中国的“G20时刻”喝彩》《《人民日报海外版人民日报海外版》》望海楼文章望海楼文章《《为中国的为中国的““GG2020时刻时刻””喝彩喝彩》》

被被《《文汇报文汇报》》全文转载全文转载

举办G20峰会，是一个专业性极强的课题。它涉及增长、贸易、
汇率、安全、就业、能源、粮食、气候等方方面面，既需要大量的物
质投入，也需要众多的相关人才，而中国在后一方面的储备并不十分
充足。举办G20峰会，既是对中国的一次检验，也是中国了解国际规
则的一个机会。这必将为中国进一步走向世界、更好参与国际合作注
入新的动力，从而促进人类和平与发展的崇高事业。

向“原住民”道歉的社会意义，不仅在于要还给“原住民”应有
的公道，也是为求所有族群的和解，彼此的体谅、尊重与包容，以共
同建立台湾的“同体共生”价值。如果只是将向“原住民”道歉作为
推动“转型正义”的工具，但却美化日本殖民，仍旧用清算、斗争、
丑化来打击另一个族群或政党，这样的道歉缺乏美德，而只是沦为权
力的工具而已。

《《人民日报海外版人民日报海外版》》文章文章《《道歉不应沦为权力工具道歉不应沦为权力工具》》

被被《《旺报旺报》、》、BBCBBC、《、《中时电子报中时电子报》》等部分转引等部分转引

《《人民日报海外版人民日报海外版》》文章文章
《《上半年区域经济发展有亮点上半年区域经济发展有亮点：：东北下行趋缓西部稳中有升东北下行趋缓西部稳中有升》》

被被《《香港商报香港商报》》等部分转引等部分转引

总体看，东部地区和中部地区在发展新经济方面势头强、亮点
多，新的发展动能不断形成，东中部地区占到我国经济总量的 3/4，
只要稳住这个基本盘，全国经济形势就能保持总体平稳。同时，西部
地区和东北地区也在积极探索新的发展路径和模式，转型升级、结构
调整不断推进。

随着杭州 G20峰会的
临近，网上关于杭州准备
工作的讨论也热闹了起
来。

图 1 是杭州居民创作
的“G20”活藤墙画。
李 忠摄 （人民图片）

图 2 是在从广州开往
宁 波 的 K210 次 列 车 上 ，
列车员正在向外籍旅客介
绍西湖绸伞等杭州特产，
并 讲 解 G20 峰 会 相 关 知
识。
陆 伟摄 （人民图片）

来杭州，看G20!
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图为孙杨获得男子200
米自由泳冠军。
新华社记者 韩瑜庆摄

图为傅园慧获得女子
100米仰泳铜牌。
新华社记者 丁 旭摄

（制作：李 贞）


